

RESEÑA HISTÓRICA DE LA FACULTAD DE CIENCIAS POLÍTICAS Y ADMINISTRACIÓN PÚBLICA DE LA UAEM¹

Julián Salazar Medina*

Periodo 1970-1977

Durante 1970, siendo rector de la Universidad Autónoma del Estado de México el doctor Guillermo Ortiz Garduño, se aprobó la creación de institutos que agrupaban varias licenciaturas comunes. Uno de ellos fue el Instituto de Ciencias Sociales, originalmente integrado por las licenciaturas de derecho, administración pública y sociología, aunque esta última se aprobó hasta 1983. El estudiante al ingresar cursaba cuatro semestres básicos para posteriormente seleccionar la licenciatura.

De 1970 a 1974, la licenciatura en administración pública era coordinada directamente por la Secretaría General de la UAEM. En febrero de 1974 se nombró como coordinador de la licenciatura a Julián Salazar Medina. En ese mismo mes Administración Pública se incorporaba nuevamente al Instituto de Ciencias Sociales, que durante un periodo volvió a su nombre original de Facultad de Jurisprudencia. La carrera constaba de cuatro semestres básicos y cinco de especialización. Aproximadamente un año después, la Coordinación de Administración Pública se incorporó a la Facultad de Contaduría, Administración y Economía, que para entonces agrupaba cuatro licenciaturas (administración de empresas, contaduría pública, administración pública y economía).

El 26 de enero de 1977, siendo rector interino el licenciado Antonio Huitrón Huitrón, el H. Consejo Universitario consideró la solicitud de una Comisión presidida por el profesor Julián Salazar Medina y aprobó el proyecto de organización académico-administrativa para la separación de la licenciatura en administración pública, con un nuevo plan de estudios que a partir del primer año proporcionaba al alumno la formación en administración pública y ciencia política. En esa época las instalaciones se encontraban en el edificio que había sido construido para la Federación Estudiantil Universitaria (FEU), pero que finalmente no fueron ocupadas por los estudiantes. Se localizaba frente a lo que era la Torre de Humanidades en el Cerro de Coatepec.

¹ UAEM. Sucesivas Aproximaciones de Nuestra Historia. *Crónicas de la Universidad Autónoma del Estado de México*. Toluca, México, 2000, pág. 73 - 77.

* M. A. P., cronista de la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública.

Periodo 1977-1999

En marzo de 1977, el H. Consejo Universitario nombra al licenciado Eduardo García Tapia, profesor de tiempo completo, primer director de la naciente escuela. Más tarde, el 5 de julio de 1977, se firma un convenio con la facultad de Contaduría y Administración de la UAEM para incorporar a la nueva escuela la División de Estudios de Posgrado en Administración Pública, transformándose de inmediato en la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública, que desde julio de 1977 ocupa sus actuales instalaciones.

Para el periodo 1977 -1978, había una población estudiantil de 173 alumnos, incorporados a dos planes de estudio: el de desplazamiento (que sólo ofrecía la licenciatura en administración pública), y el que contempló la licenciatura en ciencias políticas y administración pública, esta población era atendida por 20 profesores aproximadamente. De 1978 a 1979 la escuela contaba con 172 alumnos y 30 profesores. Para el ciclo 1979-1980, la población estudiantil aumentó a 233 alumnos. Aún impartían los cursos 33 catedráticos, de los cuales seis eran de tiempo completo. En el ciclo escolar 1980-1981 los estudiantes eran 327 y los maestros 40. Cabe señalar que en esa generación, la facultad funcionaba solamente con un plan de estudios. Para el ciclo escolar 1981-1982, la matrícula ascendió a 450 alumnos y 50 profesores.

En 1980 se amplió la facultad con la construcción de un segundo edificio, distribuido en aulas, biblioteca, administración y servicios sanitarios.

La etapa siguiente se puede catalogar como de expansión, fortalecimiento y de mayor presencia en el ámbito académico, universitario y nacional. En septiembre de 1983 se llevó a cabo la reestructuración del plan de estudios de Ciencias Políticas y Administración Pública y el nacimiento de la licenciatura en sociología, así como el posgrado en la misma disciplina. Ello permitió fortalecer la formación de los profesionistas, tanto en sociología como en ciencias políticas y administración pública.

Se inicia de manera institucional la investigación, acompañada de proyectos vinculados principalmente con los dos programas de posgrado ofrecidos en ese entonces. En esta época nació una nueva revista, que evolucionó de la primera intitulada *Administración Pública*. Poco después, como resultado de la conformación y participación de un Consejo Editorial, esta revista cambia su denominación y se identifica con el nombre de *Administración y Política*, misma que permaneció a lo largo de tres periodos de gestión académica y administrativa de la facultad.

Durante esta época la facultad se caracterizó por su expansión y resonancia intra e interinstitucionalmente. Se aprobó el establecimiento de los estudios de ciencias políticas y administración pública y sociología en Amecameca y Zumpango, dos zonas estratégicas en el desarrollo regional del Estado de México, así como más recientemente en Texcoco.

La facultad, a través de sus órganos colegiados, inició el proceso de evaluación de profesores de asignatura y tiempo completo. Se realizaron los primeros concursos de oposición. Se elaboró el primer plan de desarrollo, como parte de la modernización y eficientización universitaria.

Las actividades de investigación se fomentaron en varios ejes de desarrollo, principalmente en el posgrado, a la luz de los tres programas realizados en ese entonces:

La presentación de proyectos de profesores de medio tiempo y tiempo completo.

Los proyectos que se presentaron de profesores invitados adscritos a cursos de posgrado.

La integración de la facultad a los centros de investigación por áreas del conocimiento: ciencias sociales y humanidades y ciencias económico- administrativas.

En 1987 se creó la licenciatura en ciencias de la comunicación, como respuesta a la demanda social de profesionistas al frente de los medios de comunicación en Toluca y el resto de la entidad.

En el periodo 1989-1990 se establecieron una serie de acuerdos tendientes a impulsar a la facultad todavía más con la sociedad. Así se crearon: el Centro de Estudios Regionales del Estado de México, el Centro de Servicios a la Comunidad, el Centro de Servicios Educativos y el Programa Editorial.

Para el ciclo escolar 1990-1991 se efectúa la reestructuración de los tres planes de estudio de las licenciaturas en sociología, comunicación y ciencias políticas y administración pública, esta vez con un esquema integral y vinculado con las necesidades y demandas profesionales del momento.

De 1990 a 1992 se adquirieron los primeros equipos e instalaciones necesarias para la licenciatura en comunicación: cabina de radio, estudio de televisión y laboratorio de fotografía.

La etapa de consolidación de la facultad corresponde al periodo de 1993 a 1996. En el aspecto académico se reestructuraron los planes de estudio de las tres licenciaturas y las tres maestrías en sociología, administración y políticas públicas. Asimismo se instrumentan varios diplomados afines a la facultad y a las necesidades sociales.

Por lo que toca a los avances tecnológicos aplicados al desarrollo académico, podemos señalar que contamos con excelentes equipos de cómputo, laboratorios de idiomas y conexiones vía satélite e Internet.

En marzo de 1993 se creó el Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Ciencias Políticas y Administración Pública (CIPAP), lo que ha permitido organizar y eficientar la investigación en la facultad. Asimismo, se aprobó la transformación de la revista en una de mayor pluralidad científica, acorde con las áreas de la facultad, dando origen a la actual revista *Convergencia*.

También se transformó la biblioteca en centro de información, incrementándose el acervo bibliográfico y documental. Con esto se logró su actualización. Finalmente, la facultad, a través de sus órganos de gobierno, ha iniciado una política de calidad académica, para elevar la " capacidad de los profesores, planes y programas de estudio, equipo de informática y los vínculos con otras instituciones educativas y organismos del sector público, sobre todo en la esfera municipal.

La facultad ha diseñado la política de control de matrícula. Actualmente tiene 900 estudiantes y cerca de 170 profesores, 45 de ellos de carrera.

Hasta ahora sus directores han sido:

Lic. Eduardo García Tapia	1977 -1980
Lic. Julián Salazar Medina	1980-1984
Lic. Juan Miguel Morales Gómez	1984-1988
Dr. Edgar Hernández Muñoz	1988-1992
Lic. Rogelio Tinoco García	1992-1996
Mtro. José Martínez Vilchis	1996-2000